Tel. 137

INDEPENDIENTE - TRIBUNA ABIERTA A TODAS LAS IDEAS PERIODICO

Ap. 6

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA DOMINGO 23 DE MARZO DE 1930

NUMERO 101

Lo que significa para Cartago la Exposición Ganadera que se verificará en el Campo Ayala

Importantes declaraciones de don Julio Sancho y otros miembros de la Comisión organizadora de este concurso

algunos detalles acerca de la Exposición Ganadera y Avícola que tendrá lugar en los últimos días del presente mes, nos trasladamos el miércoles último al Campo Ayala, donde encontramos al señor Director de la Escuela Nacional de Agricultura, Don Bernardo Yglesias, a miembros connotados de la Comisión encargada de la Exposición, entre ellos Don Alfredo Volio, Don Julio Sancho, Don Roberto Brenes (hijo), Don Rafael Vargas y un grupo de caballeros igualmente interesados en la Exposición.

El local de la Exposición está terminado, sólamente faltan algunos pequeños detalles que a la fecha ya deben estar arreglados en gran parte, pues con el visible interés que ha desplegado la Comisión en este asunto, tuvimos la satisfacción de oír las disposiciones para dar conclusión a este trabajo, donde vamos a exhibirnos como ciudadanos progresistas y de gran em-

puje.

a Can ado que suas con

ido con-

a por hi

O COMPA decir de realidad

imires

250

El señor Yglesias, en su carácter de Director de la Escuela Nacional de Agricultura se manifestó grandemente interesado en la materia, y aún hizo algunas observaciones, en su noble empeño de obtener mayor éxito. Indudablemente el señor Yglesias, con su entusiasmo por estas cosas, hubiera deseado más amplitud y otras mejoras que se harán en no lejano día, ya que los propósitos del Gobierno y de los Agricultores en general, son ponernos al más alto nivel en este importante ramo. No quiere esto decir que el actual local sea insuficiente o incomodo, sino que aún es posible mejorarlo, y sobre todo aumentarlo, pues cada año nuestras exposiciones serán mayores. Preciso y oportuno es repetir aquí aquel adagio que entraña una gran verdad: "principio quieren las cosas".

La construcción del local de la Exposición. Las personas que han trabajado ahincadamente en esta obra.

El alma de esta magna obra que será el principio de una serie no interrumpida de exposiciones y de

de dar a nuestros lectores adelanto, ha sido sin duda estoy más que satisfecho siciones. Don Arturo Volio, Secre- del trabajo ejecutado, el tario de Fomento, quien que ha sido hecho con ha hecho todo lo condu- grandes economías y estrecente en sentido de conse- checes, pues las dificultaguir del Gobierno el suministro de los fondos el Tesoro Nacional en la necesarios para acometer actualidad no han permitila construccion del local do entrar a considerar dey demás gastos que demanda la Exposición. Después, no menos interés y patriotismo han demostrado en este laudable empeño, los miembros encargados de la construcción del local y de la propaganda nuestra Exposición es un de la Feria, señores Don Julio Sancho, Don Alfredo prenderá ahora de cuánto llar, aquella fuerte cadena Volio y Don José Rossi. Hablando con el primero de ellos, quien ha sido uno de los directores de la obra del local, le preguntamos:

-Está Ud. satisfecho de la construcción del local?

Animados por el deseo tomado parte en esta em- cursos de que dispusimos, de nuestras futuras Expodes de dinero que confronta talles que poco a poco se irán atendiendo como se pueda. Queríamos con voluntad recia de optimistas demostrar que cuando se quiere se puede. Hemos conseguido el objeto y ya hecho. El país entero comes capaz un pueblo, cuando de q' Ud. habla, compuesta verdaderamente se propone de los acerados eslabones entrar por las vías del progreso, y cuando se cuenta con la colaboración de ciudadanos como los que han presa que, como queda di--Dados los pocos re- cho, es apenas la iniciación Pasa a la cuarta página

—Ciudadanos, entre los cuales es justo contar a Ud. naturalmente, señor Sancho.

—Sin fingida modestia debo enorgullecerme de haber cooperado como lo habría hecho cualquier ciudadano que comprende sus deberes, pero yo no he sido sino un eslabón en la

cadena... -Muy bien, señor Sancho. Si cada ciudadano aportara su pequeño contingente en las magnas obras que tenemos que desarrode la voluntad y de la energía ciudadanas, estaría a prueba de quiebra y de ruptura; pero cuán pocos

Carta Abierta

Cartago, marzo 20 de 1930 Señor Secretario de la Junta de Caridad.

Pte.

Muy señor mío:

Acuso recibo de su nota fechada el 15 del corrriente, en que me comunica que "la Junta de Caridad de Cartago, en el deseo de controlar mejor la percepción de las mandas que le corresponden, vigilando* estrictamente el avalúo de los bienes y las liquidaciones, acordó nombrar con el carácter de Apoderado Generalísimo al Dr. don Luis Javier Guier, revocando el poder otorgado a Ud., dejándolo en su buena opinión y fama".

Nada tendría que contestar en relación con esa nota, si no fuera que las razones que fundamentan el cambio de Representante de la Junta, según los párrafos trascritos, envuelver, no obstante el áltimo

regado una apreciarión

nes; y los escasos honorarios que percibí por mi trabajo no compensan, ni con mucho, mis atenciones profesionales ni menos aún los sinsabores y molestias que coseché, a veces, precisamente por mi extremado celo en defensa de los intereses que me estaban confiados, como en el caso-para citar sólo el más notorio-de la mortual de doña Cristina Mata de Vaglio, cuyo albacea trató de agredirme y cobrar con injurias mi enérgica actitud, oponiéndome al avalúo de los bienes, pidiendo la inclusión de parte muy importante del capital de la sucesión, no inventariada, todo con el objeto de que no se burlara el pago de la manda forzosa.

Si alguno de los señores miembros de la Junta pone en duda mis palabras, que lo diga bien alto v

claro, que mo

Temen los pequeños productores de café de Turrialba que se liquiden sus entregas a precios ridiculos

Los rumores que corren en esta cuidad respecto al precio que los beneficiadores liquidarán la fruta a los productores, no pueden ser más desalentadoras. Ha habido beneficiador que en cofrillos de amigos asegura que quizá el café no se va a poder pagar ni a cuarenta y cinco colones la fanega. Esta noticia como es muy natural ha puesto pánico, no sólo en el ánimo de los productores, sino también en todos los habitantes de este cantón, pues es bien sabido que un precio tan ruinoso en dicha fruta a estas horas afecta todas las actividades de este pueblo.

Se alega por los exportadores que a la par de la baja del café en los mercados extranjeros, se debe agregar la inferior calidad que este ano se cosechó en Turrialba Sobre este punto hay diversos detalles que vale la pena co-

mentar con espíritu sereno. De todos es sabido que la producción del año pasado superó enormemente a las anteriores, aumento que año tras año seguirá en ascenso, a no ser que el desaliento se apodere de los productores menos pudientes y se decidan por abandonar sus cafetos, caso este muy difícil de sutalera en esta región estaba en los albores. Quiere decir, pues, que ya en Turrialba se hace necesaria la construcción de varios beneficios, constituyendo esto el principal problema por resolver. Un patio

capacitado para beneficiar cuatro mil fanegas, recibe ocho como ha sucedido este año en este cantón; el grano, indiscutiblemente en estas condiciones no puede recibir los cuidados que requiere, perdiendo por su mal beneficio gran parte de su valor intrin-

Sobre el punto anterior, los productores de café alegan y con justa razón, que ellos se esmeraron en producir la mefor calidad posible; que su responsabilidad concluye una vez entregado el grano en las plataformas del beneficio y que si por culpa de un mal beneficio el café bajó algunos pun-

tos, esa responsabilidad es de otros y no de ellos a quienes corresponde afrontar.

Sin embargo, hay también que hacer resaltar la circunstancia que si los beneficios se niegan por incapacidad a recibir más fruta que la indispensable, se hubiera presentado un grave problema que quiza será el que se nos va a presentar el año próximo, si como lo repetimos no se inicia la construcción de más beneficios.

Ante nu problema tan grave y delicado, antes de provocar coflictos con discursos

Pasa a la página octaba

tante silencio, en este caso, equivaldría, para muchos, a dar por buenos y aceptados los cargos que con mal disi-

mulada malicia se me hacen.

En el corto tiempo que ejercí el cargo de Apoderado de esa institución, procuré ajustar el desempeño de tan delicadas funciones al más estricto cumplimiento del deber, consecuente con la norma de conducta que me he impuesto para todos los actos de mi vida. Ni consideraciones de amistad o de compañerismo ni motivos de otra índole me apartaron de ese propósito. En más de cien mortuales me correspondió actuar, algunas de bastante importancia; y mi intervención en los trámites de esos juicios, en los avalúos y en las liquidaciones de los impuestos adeudados, fué siempre asídua, empeñosa e insospechable; y no podría decirse que por abandono o tre los conocidos equipos indebida complacencia de Monte Libano y Socieded Atlémi parte, dejó de ingresar al Tesorero de la Junta suma alguna que le perteneciera por impuestos o por multas. De mi ejercicio de menos de un año quedó,

para la Junta, una utilidad

de cerca de diez mil colo-

propósitos que la Nueva Junta Directiva ha tenido en mira con el cambio de

El herido de ayer

Pablo Núñez, Alguacil del Rastro, informa que Gonzalo Torres lo cortó con un cuchillo de destazar ganado. El motivo para esta agresión-según dice Núñez-es el hecho de que aquél le insultó. Aparecen como testigos: señres Francisco Arias, Tomás Catalán, José Sanabria y José Monge.

Torres se halla detenids en la cárcel. El dictamen médico fijó cuatro días de imposibilidad física.

Futbol para hoy

Se anuncia para hoy a las dos de la tarde un interesante juego de futbol en la Plaza Iglesias.

Este juego se efectuará entica Cartaginesa, los que en otras occiones han dejado buenz huella de deportismo

El partido de hoy ha sido dedicado al timable caballero don Vicio Lizano H. y señora esposa.

Nueve tantos a uno se anotó C. R. ayer en la Habana

En el juego de futbol verificado ayer tarde en la Habana, se anotó el equipo de Costa Rica nueve tantos en un juego contra el del Salvador.

Indudablemente la partida de ayer ha dado un gran relieve al equipo nuestro y seguramente se alistará para

Un niñito de edad de tres ceder. Pues bien, los patios años, hijo de nuestro apreciarecibidores de café que hoy ble amigo don Gilberto Rojas existen son los mismos que y su señora doña María Luisa había desde hace varios a- de Rojas, sufrió una caída en ños, cuando la industria cafe- su casa, la cual le ocasionó la dislocación de un brazo.

> Sentimos profundamente esta noveded y deseamos al chiquillo alivio y completa mejoría. Acompañamos sinceramente a sus queridos padres en esta

dárselas con el Cubano en la contienda decisiva.

El convenio entre Teatros

Los dos teatros se han puesto de acuerdo para empezar sus funciones en los días domingos a las 8 p. m., con objeto de salir temprano.

Por un error, los programas del teatro Variedades anuncian su función de hoy para las 8 y 30; pero el publico debe estar entendido que la función empezará a las 8 en punto.

Muy bien recibida será esta innovación que evita algunas trasnochadas que se sufren con motivo de las salidas tan tarde de los teatros.

Lea siempre EL DEBATE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Tres palabras que impidieron la unión de los conservadores en la Notas escolares

Conferencia de Valencia y Vásquez Cobo en "Ocaso"

Un repórter de la agencia SIN fue comisionado para averiguar cuales eran estas tres palabras que, en un momento dado, tan decisiva influencia vinieron a tener en los destinos de Colombia. V hablando aquí, y averiguando allá, con todos los actores de la tragedia, logró conocerlas de fuente completamente auténtica. Las tres palabras del cuento son los siguientes: "CON TODO DECORO". Según se le informó al repórter, el manifiesto redactado por Guillermo Valencia decia, poco más o menos: "Reunidos los candidatos conservadores Valencia y Vásquez Cobo, y en vista del peli-gro del triunfo de la candidatura liberal, el segundo ha resuelto renunciar su candidatura a favor del primero "CON TODO DECORO". Estas tres palabras le cayeron mal al general Vásquez Cobo y produjeron el rompimiento de las negociaciones.

Vásquez regresaba a Bogotá en un autoferro, el repórter de la agencia SIN, que iba en el tren a Girardot a esperar en este puerto la llegada del candidato Olaya Herrera, se cruzó con él en la estación de "El Ocaso". El general, en su autoferro, con un centenar de telegramas sin abrir sobre las rodillas, leía los periódicos de ese día donde daban como un hecho evidente su renuncia de la can-

didatura. El repórter interrogó primero a Julio Holguín y después a Vélez Calvo; ninguno de los dos habló. Fue luego hasta el autoferro donde estaba el general, quien apartó los anteojos de los ojos y le dió la mano con su acostumbrada afabilidad.

—Qué me dice para telegrafiar a la agencia SIN? Le preguntó el repórter al candidato.

Y éste, que dice que la agencia SIN le había transmitido descuidadamente algunas de sus citas latinas, respondió con afable guasonería, riendo después sonoramente:

Nada particular. Diré con el clásico latino: "Tranquilitis tranquis vienibis". Y le traduzco de una vez: "Tranquilidad viene de tranca".

El general siguió sonriendo hasta que pitó el tren en el cual debía seguir su viaje el repórter. Este no se imaginó nunca que el general, "con todo su decoro", se había negado a presentar la renuncia de su candidatura y se hallaba dispuesto para luchar.

Un colombiano nos ha hecho las siguientes manifestaciones respecto a las tres famosas palabras y a los candidatos conservadores.

No crean Uds. en la farsa de las tres palabras, allí no se cumplió sino la eterna sentencia del Tiempo, la evolución espontánea de las ideas de un pueblo. Los dos candidatos vencidos bien merecida tenían su derrota. El partido conservador había sido pesado en la balanza de la Justicia y hallado fallo; como en el célebre festin de Baltasar vió aparecer en el espacio de la historia colombiana los tres fatidicos signos, Mane, Thecel, Fares, que son las tres verdaderas palabras que derrumbaron el solio carcomido y decrépito de un partido conservador que ya era un anacronismo ante el mundo civilizado.

Las actuaciones del Gral Vasquez Cobo durante su vida pública tienen el mismo tinte negro de los mandatarios conservadores, que han hecho del Poder una especulación para sí y para los suyos, y que han mirado al pueblo con una glacial indiferencia. En cuanto al olímpico vate Valencia, todos los colombianos admiramos su arte asombroso, su maravillosa inspiración y sabemos de memoria sus grandes poemas, pero detestamos su alma negra de conservador empedernido, de artista falaz que con visión profética canta en Anarkos la tragedia rusa, la elogia y la sublimiza, y después de escrito aquel poema, en la última guerra militó con los enemigos de las libertades públicas, y hace cuatro años en un Congreso defendió con furor de tigre la pena de muerte, y el hecho de haber salido derrotado en ese duelo parlamentario, en el cual altos exponentes de la conciencia nacional le redujeron a polvo sus discursos cavernarios, fue causa para que el-mentido cantor de Anarkos estuviese reducido a cama algunos días.

Por eso ahora en varias manifestaciones a Olaya Herrera, el pueblo paseaba las calles con banderas que tenían inscripciones como esta: Qué bella es la poesía sin hambre y sin cadalso!

Algunos liberales desconfían de la actuación Dr. Olaya Herrera, lo consideran apenas como un paliativo, como un sedante para la terrible enfermedad, para el calamitoso cáncer conservador religioso que devora el fuerte organismo colombiano.

Sin embargo, es muy prematuro anticipar conceptos acerca del Gobierno del Dr. Olaya Herrera. La esperanza es lo último que se pierde. El nombramiento del gabinete del gran republicano nos dará la clave del emigna.

Estas son las manifestaciones que hace un colombiano domiciliado en este país, las cuales no entramos a discutir ni a analizar. Matrícula hasta hoy Marzo 22
Escuela Jesús Jiménez:

Como puede verse, la escuela que más alumnos tiene matriculados es la de Ascension Esquivel. Hay allí una verdadera congestón de niños que sufren gran incomodidad

por falta de amplitud en dicho

tel tenia promesa del señor

Varones 188

En ediciones anteriores dijimos que don Benjamín Escalante director de aquel plan-

secretario de Fomento acerca de la pronta construcción del resto del local de aquella escuela, para la cual ya están allí listos los materiales. Pero es el caso que hasta la fecha no han sido emprendida tal

costrucción que es de peren-

toria urgencia, como puede verlo el Sr. Secretario. Atentamente damos traslado de este asunto a don Arturo Volio, Secretario de Fomento, encareciendole, si está en lo posible, atender esta urgencia.

La escuela de Guadalupe

Nos informan que el local de la Escuela del distrito de Guadalupe es completamente insuficiente para el número de niños matrículados, en términos que han tenido que suspender la matrícula por esta razón. El año pasado la iglesia de aquel cantón había facilitado una pieza para aumentar el local de aquella escuela, pero en este no ha podida ceder tal pieza, y por lo tanto han tenido

Pasa a la 5a. página

REY DEL NORTE Y OSIRIS

donde TADEO MORA G.

YA ESTA A LA VENTA

en la librería de MANUEL ANGEL HERNANDEZ

EL LIBRO

"VIRRACIONES Y RECUERDOS"

POR JOAQUIN FERNANDEZ MONTUFAR

OTRA VEZ EN GARTAGO

LAS NUNCA MEJORADAS MADERAS DE «EL LIBANO»

DE DON ARTURO VOLIO

EN SU ANTIGUO LOCAL

DEPOSITO DE MADERAS Y TALLER DE

SIGIFREDO VARGASR.

DETRAS DEL CONVENTO

TODO TRABAJO DE CARPINTERIA CON ESPECIALIDAD

PUERTAS Y VENTANAS TRABAJOS DE TORNO Etc.



No debe Ud. olvidar ni un momento que LA MINIATURA, de José Ml. Ortiz E.

Tiene en esta plaza el más extenso y bien escogido surtido de sombreros Borsalinos. Se entiende que se trata del Borsalino Legítimo. ANTICA CASA FUNDATA EN 1857, que es el que ha conquistado en el mundo un lugar preferente. Tiene también un buen surtido de sombreros de Fieltro para señoras y niños

y de PAJA PARA CABALLEROS

FL CIUDADANO COMPLET

Hace un cuarto de siglo era Don Elías Leiva quien daba la Instrucción Cívica en el Liceo de Costa Rica. Proscritos entonces los textos docentes, el ilustre y experto preceptor veíase en la necesidad de comprimir y reiterar las explicaciones para que los alumnos, calamo currente, tomaran apunte de lo preciso y sustancial.

A pesar de la racionalidad del método y de la alta teoría educativa que lo inspirara, es lo cierto que, en la práctica, siempre resultaba trabajoso para el maestro y muy inseguro

para el discípulo. Cuando la lección era monótona u obscura, el estudiante abúlico se abstenía de escribirla, sin preocuparle la importancia del tema: «eso lo aprenderé después en algún libro» -- se decía -y dejaba el asunto para las calendas griegas; y si-como ocurría con el señor Leiva-la exposición era amena, clara y atrayente, el imberbe colegial apenas si la bosquejaba ateniéndose a que «cosas tan comprensibles aún sin el auxilio del

cuaderno quedarían en la memoria». En el examen venía; por supuesto, el crugir de dientes, puesto que, consignadas con tantas y tantas erratas las lecciones, aún los más prestigiados alumnos se hallaban

flojos, retenían mal y pifiaban de lo lindo. Cierta vez, por ejemplo, hablando de la batalla de Rivas, el

profesor dijo en clase: «el once de abril las tropas costarricenses coparon a los filibusteros en el mesón». Un alumno apuntó equivocadamente y, cuando días más tarde fue examinado en acto público que presenciaban pulcras matronas y ruborosas señoritas, dió rienda suelta a lo aprendido y, con voz tonante de buen declamador exclamó muy ufano: «el once de abril las tropas costarricenses caparon a los filibusteros en el mesón!» no es para comentada la hilaridad del auditorio entonces, ni será para repetido el bochorno que hubo de pasar el sustentante al advertir su yerro.

Cuando hoy cae en mi mesa de trabajo-ornado con gentil ofrenda-el libro interesantísimo «La Éducación del Ciudadano Completo por Elías Leiva Quiròs», brotan en la memoria, cual florescencia de cardos, equellos inquietantes tiempos colegiales; miro las arigustías enormes al preparar un examen sobre los apuntamientos borrosos de un cuadernín desfojado; pienso en tantas desazones e incertidumbres sufridas cuando, en lo más hondo del repaso, aparecían párrafos mutilados o alguna tesis inconclusa, que dejaban la tarea en el aire; recuerdo las congojas agudas por un lápiz que se quebraba o por un papel que se agotara a la mitad de la lección...y, en fin, resucitan todas las menudas peripecias de aquel batallar ingrato y rudo debido, precisamente a la carencia de una obra didáctica formal que diera la mano al alumno en los laberintos de su estudio.

Viene ahora, pues, el libro del Licenciado Leiva, al convivio de una palmaria necesidad, para facilitar la tarea docente y prestarle lustros a la bibliografía nacional. Si muy orgulloso puede sentirse el eminente autor al sacar ese tomo de la imprenta, más satisfechos se sentirán los estudiantes cuando

lo adquieran y lean. Modelado durante una larga práctica lectiva, logra los consejos de la experiencia, e inspirándose en las más frescas fuentes del saber, brinda un caudal de enseñanzas valiosísimas, desenvueltas dentro de las mejores tendencias pedagógicas, con el deseo de esculpir en el cerebro de los alumnos los imperativos que orientan el ejercicio ciudadano y de arraigar en su corazón los preceptos básicos de la vida doméstica. Porque ese libro no sólo abre las puertas de las diferentes organizaciones sociales para divulgar la técnica de cada servicio público, sino que-y esto es lo enjundioso y magnifico -yendo aún más lejos, entra en la casa privada-asiento y eje del hombre, punto convergente de todos los afanes y unico verdadero manantial de dicha-con el intento plausible de ofrecerle a las familias que crecen: luz, salud y paz,

Ese »Ciudadano Completo» es un catecismo cívico para la escuela y un benéfico mentor para el hogar.

J. Fernández Montufar

Roberto Rivera Martín

MEDICO y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA Médico del Banco Internacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA

De 8.30 a 12 hs. En la Botica de Pirie

De 2 a 5 hs. En el Hospital

Servicio Nocturno, Teléfono 95

HABITACION: casa de doña Estilita Martín v. de Rivera

¿Qué será de sus seres más queridos cuando Ud. muera? ¿Ha hecho Ud. provisión para ellos?

Si no lo ha hecho es porque Ud. ignora que una economía diaria de



(según la edad suya), invertida en una póliza de seguro de vida producirán (1.000.00, pagaderos a su muerte, en cualquier tiempo que ésta ocurra.

Pólizas de vida sin examen médico de mil a dos mil colones, para edades de 10 a 50 años. De 50 a 61 años de edad se requiere un certificado médico de buena salud.

Llene el cupón adjunto, envienoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una pòliza de seguro sin examen médico y detalles sobre el mismo.

DEPARTAMENTO DE VIDA Garantía y respodsabilidad plena del Estado

(RECORTE ESTE CUPON)

BANCO NACIONAL DE SEGUROS Dto. de Vida San José de Costa Rica Mi nombre completo es... Naci en (Si no recuerda fecha de su nacimiento, diga qué edad tiene)

Lugar y fecha......dede 19...

Desearía un seguro por C

(Este Cupón lo he recortado de EL DEBATE)

ANDRES BRENES & Co. S. C. FERRETERIA

SORTEO MENSUAL EN COMBINACIÓN CON LA LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

TIQUETES PREMIADOS DEL MES DE FEBRERO

| No | 0184 | 0 | 10.00 |
|---|------|---|-------|
| No. | 1184 | | 10.00 |
| No. | 2184 | | 10.00 |
| | 3184 | | 10.00 |
| No. | 4184 | | 10.00 |
| No. | 5184 | | 10.00 |
| | 6184 | | 10.00 |
| 100000000000000000000000000000000000000 | 7184 | | 10.00 |

Y todos los números terminados en 84 con excepción de los anteriores \$\,0,50\$ cada uno.

Háganos sus compras. Pida y conserve los Tiquetes

ROJAS Orquesta

LA PREFERIDA POR SU REPERTORIO SIEMPRE NUEVO

Llame al teléfono No. 137

Notas de Turrialba

Nos llegan informes de que en Pejivalle el servicio de correo sigue siendo pésimo; se alega que el encargado de la oficina no es empleado público y en consecuencia no se le puede exigir cumplimiento de deberes que no ha contraído, pues el Gobierno no es el que le paga el sueldo sino la Compañía Frutera que tiene intereses creados, en aquella zona.

Se haría muy bien en que el Gobierno aumentara un poco el sueldo del telegrafista del lugar para que se le recargara el servicio de correo y así dar a los vecinos el servicio que reclama.

Sigue cosechando éxitos la filarmonía de esta ciudad bajo los empeños de su nuevo Director señor Salas, quien se empeña en que resulte lo más amena posible la labor de los artistas del divino arte y que tenga el estímulo de las personas que asisten frecuentemente a los conciertos que esta filarmonía ejecuta.

Espera el señor Salas que los señores filarmónicos le presten toda su ayuda y pongan empeño para alcanzar el progreso a que es acreedor el cuerpo musical de esta ciudad.

A Turrialba se le ha ofrecido desde hace mucho tiempo una Anbulancia para el servicio de la Jefatura Política y del Hospital Allen. Se encuentra en el Presupuesto vigente la partida destinada para esta compra, pero en nada se ha metido el Gobierno. Es de esperarse que en las próximas sesiones de mayo, el Congreso vuelva a recordar al Ejecutivo el cumplimiento de una ley que fue dictada y que en mucho beneficia a la ciudad de Turrialba, pues se comprende perfectamente que hace mucha falta este servicio de ambulancia de que se habla.

Se encuentran detenidos varios individuos por sospechas de un robo cometido en la Pulpería de don Elías Rojas, a quien el domingo pasado le alzaron mercaderías co-



mo por la suma de doscientos co-

Están siendo muy frecuentes los robos en esta ciudad y en ello debe poner atención la policía.

Se encuentra de plácemes el hogar de don Rafael Quesada y doña Mélida de Quesada con el arribo a las playas de la vida de un lindo chichí, para el que deseamos larga vida y mil venturas. Nuestras felicitaciones a sus dichosos papás.

El domingo pasado se verificó en Pejivalle una espléndida fiesta en el Patio de Beneficio de propiedad de la Compañia. Se corrió un tren de excursión de esta ciudad a las 12 horas. La orquesta del maestro Salas hizo un magnifico papel en el festival; muy buenas piezas ejecutó y muy aplaudida fue. La alegría reinó en todos los momentos y la mejor cordialidad entre los paseantes fue la característica.

Entre algunos de los concurrentes anotamos a las siguientes personas: Hanz Herzog y señora, Franklin Venegas, Miguel Angel Guardia, W. H. Crawsford, Ruol Celeff, Hans Wichels, Rafael del Carmen Calor, Ernesto Rojas, A. R. Shllwis y señora, Fernando Soto, G. C. Windorf, Lolita Bidladke, Haley Guardia, Marta Gutiérrez, Margarita Gutiérrez, Carlos Gutiérrez, Miguel E. Mora, W Ratteleff, W. J. Prince, Erma Eurmay, M. Blrwie, F. Durman, José Monge, Lia de Monge, Efrain Monge, Guillermo Oreamuno, W. J. Taylor Franck E. Guines, Drery Lewey, E. C. Gairu; Alberto Pinto, Dr. José María Peralta. Celina de Peralta, Balbina de Gutiérrez, A. O. Martinez, Anibal Amador, Gonzalo Jiménez y otras que no logramos anotar.

CORRESPONSAL

SARA v. de BONILLA **OBSTRETICA**

RESIDENCIA FRENTE AL

CUARTEL

Donde ofrece sus servicios profesionales

CARTAGO

D. P. MANDAS

0.0000000

ABARROTES LICORES Y GENEROS CATRES DE HIERRO ROMANAS PALAS HIERRO ENLOZADO COCINAS DE HIERRO VINOS DULCES TINTOS

Anunciese en EL DEBATE

Y BLANCOS

La calidad del anuncio

La calidad de un artículo se recuerda mucho más tiempo por la calidad que por el precio que por él se paga. El anuncio diario le recuerda al cliente el artículo mucho más que por su calidad y su precio la urgencia de necesitarlo, porque la propaganda del anuncio diario obliga al cliente a experimentar al comerciante que no lo engañe.

EDITORIAL

Rumbos Nuevos

Entra EL DEBATE desde hoy en nuevos rumbos, con la misma independencia, con los mismos bríos, pero con más fuerza alentadora, pues desde ahora cuenta con el apoyo moral y material de un distinguido grupo de cartagineses que, poniendo en alto el nombre de esta culta ciudad, ha venido generosamente a ofrecer su contingente a esta empresa ayer no más nacida, pero que considerados los móviles elevados que persigue y el entusiasmo que en ella han puesto sus fundadores, está llamada a ser una de las más importantes y de valor inestimable en la vida de Cartago.

Un grupo de cartagineses se acerca a esta casa para darle apoyo en momentos en que más lo necesita; de ello me siento más que orgulloso en mi condición de conterráneo de estos nobles caballeros que han tenido tan digno gesto. Puede Cartago ufanarse y decir que sí existe aquí el espíritu de cooperación; y como es justo que la ciudad sepa los hechos honrosos y levantados de sus hijos, he creído conveniente escribir estas líneas para comunicar a los lectores tan fausto suceso.

Tengo la gran complacencia de anunciar los nuevos progresos de EL DEBATE. No siempre se puede decir que elfuturo de una empresa en que uno se arriesga con fe de visionario, dependa del esfuerzo que se ponga en ella: generalmente depende de la doctrina que se sustenta, y en este caso EL DEBATE ha sacado avante su credo de libertad y de justicia.

Algunas reformas y mejoras observarán nuestros lectores en breves días en lo referente a este periódico y a los talleres de la empresa, como prueba del contingente allegado por el grupo progresista de las personas de que he hecho mención, quienes llenos de fe y entusiasmo por el buen nombre de Cartago, quieren darle lo que ella hace mucho tiempo reclama: un periódico moderno, que sea faro de luz y tribuna de altos ideales; que represente en sus columnas el vivir progresista de la vieja ciudad colonial, cuna de una intelectualidad maciza y pura, que sigue siendo guía en las lides de la Patria y en el campo del esfuerzo colectivo.

> Rubén Hernández P. Director de EL DEBATE

La sociedad de exalumnas de la Escuela Jesús Jiménez

la escuela del mismo nombre te año, con objeto de ayudar la Sociedad de ex-alumnas de en alguna forma a las niñas la misma. bajo la protección de la señorita Rafaela Quesa- Pasa a la página ocho

El jueves pasado celebró en da, su primera reunión en es-

Lo que significará para Cartago.

Viene de la 1a. página

son los eslabones siquiera sean de simple amalgama de estaño o de aluminio!

- Precisamente a eso vamos-nos dice el señor Sancho. Esta Exposición tiene por objeto no sólo exhibir nuestros actuales ejemplares en ganados y aves, sino enseñar, estimular y preparar a nuestros ganaderos para el aumento y mejoramiento de las razas, ya que la ganadería es hoy uno de los mejores negocios, de los más seguros y para lo cual no se necesita un gran capital.

Pormenores y costo de la construcción del local.

Estando nosotros presente, Don Alfredo Volio preguntó a uno de los caballeros que allí estaban, cuánto calculaba él que se hubiera invertido en esa

cutis. BESO DE NOVIA:

muy baratos.

© 050 la caja

obra; a lo cual contestó el interpelado: Cuarenta mil colones aproximadamente.

Pues, bien, dijo don Alfredo, hasta ahora tenemos recibidos veinte mil y prometidos cinco mil, (estos últimos se deben casi en su totalidad), y con esta suma hemos hecho lo que ustedes ven; si hay deficiencias, es preciso que el público se entere que en materia de economías hemos ido hasta lo imposible, pero es la intención del Gobierno y la nuestra, ampliar todo, porque para la Exposición del año entrante, tendremos el doble de visitantes e interesados y también el doble de animales.

Después, don Julio Sancho procedió a enseñarnos los distintos departamentos preparados para recibir los animales. Hay cien cepos para ganado vacuno, cua-

renta establos para toros y caballos y un salón para aves, donde se podrán colocar por este año las que sean presentadas. Para el año entrante, el Gobierno tiene el proyecto de construír un pabellón especial para aquéllas.

Nos enseñó también el señor Sancho, las alcantarillas, los drenajes, los tanques para el agua y la manera apropiada de hacer el aseo de los establos por medio de pequeñas alcantarillas descubiertas, cementadas y construídas con el correspondiente desnivel para facilitar el arrastre de los abonos por esas alcantarillas, las cuales los llevan hasta una fosa que sale a una buena distancia fuera del local, de donde pueden tomarse para abonar terrenos. De esta manera el público no sufre ninguna molestia y se puede mantener un riguroso aseo.

No cree Ud., señor Sancho, que sería conveniente editar una Revista conmemorativa de esta gran Exposición?

-Sí señor, con ese fin han sido autorizados por la Comisión encargada los señores Luis Portuguez y Leonidas Ovalle Torres, para editar una lujosa Revista con todos los fotograbados posibles de las personas que tomarán parte en dicho concurso y de los una Revista muy interesante, de la cual la Secretaría de Fomento por conducto de la Escuela de Agricul- corresponda resolver este tura, cuyo Director, señor punto.

Iglesias, está vivamente interesado, en este trascendental asunto, enviará suficientes ejemplares a las Repúblicas vecinas y a las autoridades nacionales de las distintas secciones del país, con el fin exclusivo de hacer conocer dentro y fuera de nuestro territorio, la ganadería costarricense y sus perspectivas para su futuro desarrollo e incremento.

Estuvimos recorriendo la pista para las carreras de caballos y el circo para las corridas de toros. De este último algunos dicen que es un poco pequeño, pero técnicos en la materia aseveran que es apenas pro-

porcionado.

Después de tres horas de visita al Campo Ayala, nos retiramos gratamente impresionados de aquella obra que representa el esfuerzo de algunos buenos hijos de esta tierra, cuyos nombres hemos citado. Regresamos convencidos que la Exposición constituirá un verdadero éxito, que se ha dado un gran paso en vía del progreso nacional y que sus resultados beneficiosos serán de un alcance incalculable.

Viene de la segunda.

que colocar algunos niños en un corredor del mismo plantel, y a última hora se vieron precisados a cerrar la matrícula por falta de local para recibir más alum-

Damos traslado a quien

Tres de las casas distribuidoras en San José al por mayor: animales que obtengan pre-EL MERCADITO, SUCURSAL DE STEINVORTH, mios o de aquellos cuyos LA PROVEEDORA y BOTICA NACIONAL dueños así lo deseen. Será

AGENTE EXCLUSIVO EN CARTAGO: BAZAR FRANCES de AGUSTIN CALVO

Son los polvos que usted debe usar de hoy

en adelante a fin de conservar y embellecer su

Significa satisfacción y economía

delicioso perfume, absolutamente inofensivos y

De venta en boticas, tiendas y pulperías a

ENSÁVELOS HOY MISMO Y COMPARE CALIDADES

Cuatro famosas cualidades: pegan muy bien,

NUNCA SE HA VISTO OTRO IGUAL

Esa es la expresión general de cuantos han visitado el màs grande

BAKAIII

EN CARTAGO

Que comenzó el domingo pasado en el PARTHENON de Lucas Papayorgo Haga una visita hoy mismo y convenzase de que lo que se está haciendo

es un verdadero regalo

VENGATEMPRANO Y SURTASE PARA SEMANA SANTA Tienda el PARTHENON de Lucas Papayorgo EL MOMENTO INTERNACIONAL

La Conferencia Naval y las mistificaciones

Los últimos cables, como los de hace varios días, han querido dar a los lectores de esta parte del mundo la impresión de que si la conferencia naval fracasa culpa será de Italia que insiste en su pretensión de obtener la paridad naval con Francia; mientras culpa será de Francia la cual ha ido a la Conferencia de desarme a pedir el asentimiento de los demás para redoblar-ique ironía!-sus fuerzas navales, invirtiendo asi las finalidades que la Conferencia misma persigue.

Hagamos una breve cronología de los sucesos para que estos aparezcan bajo su verdadero aspecto.

El Premier Británico señor Mc. Donald, después de haber convenido con los Estados Unidos de detener la construcción de nuevas fuerzas navales y de poner las existentes de ambos países en igualdad de tonelaje, convocó las otras grandes potencias navales a una conferencia para la reducción o limitación de los armamentos.

8

Francia, cuyo parlamento había votado en aquellos días una enorme suma para aumentar sus fuerzas marítimas, aéreas y terrestres, acogió con alguna frialdad la invitación y contestó en términos muy evasivos acerca de sus propósitos.

Italia se manifestó pronta a concurrir al convenio exponiendo al mismo tiempo franca y claramente cuál sería su actitud y cuáles sus directivas; que no tenía ningún programa de imperialismo hegemónico y que estaba lista a aceptar la reducción de armamentos hasta el más bajo ilmite posible, que esta lealtad de propósitos le concedía el pleno derecho a pedir la paridad con Francia, derecho que, por otra parte, le fué otorgado el protocolo de Washington de 1922. Lo que el gobierno de Roma pide-decía-es que ninguna potencia continental tenga una prevalencia de fuerza tal que pudiera amenazar la seguridad general. Es un principio de equilibrio, de seguridad y de

Lloyd George, Jefe de los liberales ingleses, hablando, en la Cámara de los Comunes acerca de los preparativos para la Conferencia, declaraba: 'Antes que el Presidente Hoover hay otro hombre de estado que ha dado al mundo civil una directiva con respecto a la reducción de los Armamentos, Mussoline, quien en 1928 escribía a Sir Austin Chamberlain que el gobierno italiano estaba dispuesto, a priori, a aceptar como límite a sus armamentos cualquier cifra por baja que fuera, siempre, pero que esa cifra no fuese sobrepasada por ninguna otra potencia del continente europeo.

Al inaugurarse la actual con-

ferencia estas mismas directivas fueron expuestas e ilustradas por Gino Grandi, Jefe de la Delegación Italiana, agregando que "el Jefe de Gobierno, Benito Mussolini, ha trasado para nuestro pueblo un vasto plan de trabajo. Para este fin, que él entiende alcanzar a través de una larga era de paz, se han dedicado los mayores recursos y las mejores energías de la nación. Los pueblos esperan un acuerdo que reduzca sustancialmente los enormes gravámenes navales que pesan sobre la economía pública y consienta dedicar a las obras fecundas de la paz gran parte de las ingentes sumas absorbidas hoy por las flotas militares. De esta conferencia-dijodebe surgir la concreta y decisiva afirmación de nuestra voluntad no sólo de limitar sino de reducir los armamentos. Si insistimos en buscar fórmulas y argumentaciones para justificar los armamentos existentes y proyectados, la conciencia pública de todos los países protestará y la conferencia de Londres habrá faltado a sus fines.

Al concepto italiano de una radical reducción de los armamentos, se adhirió el delegado japonés. La prensa londinense no escatimó su simpatía y su aprobación. Puso

especialmente de relieve el significado y la importancia de las declaraciones del representante de Italia «que ha traido a la asamblea internacional un robusto soplo de sinceridad y de realismo. * Estos-dijo la Morning Post-son los conceptos a los cuales todos debieran suscribirse-"Italia es hoy -añade el Evening Estandar, un elemento poderoso de paz en el mundo.

El Daily Herald, órgano oficial del partido laborista, constataba que el discurso de Grandi ha sido el mejor, el más significativo, el más claro y el más honrado de todos; y el Manchester Guardian "que el llamamiento del Hon Grandi al valor de las Delegaciones fue la cosa más oportuna y mas eficaz dicha durante la sesión inaugural".

El ya citado Daily Herald, además de la frase arriba reproducida, escribía: "el más joven de los delegados ha pronunciado tempestivamente el discurso más valiente y más conceptuoso. El Hon. Grandi ha subrayado sobre todo la necesidad de una acción rectilinea, concluyente, audaz. Las medias-dijo-son del todo inútiles. Hay que saber hacer frente a los riesgos de la paz con el mismo valor con el cual se va contra los peligros de la guerra: hay que renunciar a las viejas costumbres, a las antiguas tradiciones, a los preconceptos y a los temores tradicionales, hay que combatir la demasiada prudencia que en este momento no es el camino de la sabiduria, sino el camino que lleva al fracaso.

Desde aquel día, el de la inauguración de la conferencia, hasta hoy, Italia por medio de su representante ha mantenido su rectilínea actitud, oponiéndola sin arrogancias como sin debilidades a fórmulas y discusiones genéricas que-como estamos viendoa nada concreto conducen.

¿Cuál ha sido, cuál es la actitud de Francia? La veremos en el siguiente número. Antonio Zanetti

Lo primero que aprenden los niños cuando van a la escuela es



Estonces aprendimos las famosas letras, hoy ya viejos las digerimos en forma de espumosas copas que alegran la vida, en los delicados manjares de las sabrosas cenas y deliciosos frescos que los Srs. NIMO & Co. ofrecen a, su ya selecta clientela en su establecimiento frente al Teatro Apolo.

Consideren que alli todo es poesía: Un

COCKTAIL

que inspira siempre tanto, frente al dios del Arte y en la esquina del parque donde se oye música se ven flores y qué pilones pasan...

Suscribase a EL DEBATE

Enrique Meneses Brenes

Ha abierto su Oficina de Abogacía y Notariado en San José 50 varas al Norte del Teatro Raventós, altos de la Casa de don Enrique Clare.

TELEFONO 4109 APARTADO 528

Filadelfo Granados Casasola

Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confien.

Despacha en su bufete, situado frente al costado Deste del Mercado, bajos del GRAN HOTEL. - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63 LIMON COSTA RICA

HOYESEL DIA! BUSQUE LA LISTA DE PRECIOS DEL GRAN BARATILLO COMIENZA HOY EN LA TIENDA

CONFIANZA

En Cartago no se ha visto nada igual a esta quemazón de artículos de gran valor; no pierda la ocasión, hoy empieza este acontecimiento

HALABI HERMANOS

CALLE DEL COMERCIO, FRENTE A LA FOTOGRAFIA SANCHO

 ∞

CAFE PURO Molido a la vista a v 0.80, \$1.00 ODIO & ODIO

Una aclaración importante FOMENTO DE CARRETERAS

Por ROY D. CHAPIN

Presidente de la Comisión de Carreteras de la Cámara de Cemercio Nacional de Automóviles

En el poema LA GARZA HERIDA del bardo nacional Sr. Centeno Güell, por un error involuntario de copia, donde dice aurora debe leerse luna. La estrofa es así:

> Cuando la luna vino y débilmente bañó las ondas su fulgor de cirio, vió flotando la garza como un lirio que hubiera florecido en la corriente

A propósito del joven vate costarricense, nos es muy placentero reproducir el siguiente concepto que hace la Revista «CULTURA» en su edición de la semaná pasada:

CENTENO GÜELL

Cultura señala hoy los avances poéticos de uno de los jóvenes costarricenses más inspirados. El mismo empieza a arrepentirse de su producción anterior, frente a su nueva obra. Ya, en los últimos poemas, domina las dificultades de la técnica y las transforma, victorioso, en música. Su Danza Oriental, composición inédita que ofrecemos al público como una sinfonía ligera y leve de clavicordio, lo demuestra con amplitud: bellísimos versos por la sonoridad magnifica de sus cláusulas, ¿Quién ha superado tal armonía poética en Costa Rica?

El Barquero Eterno da una sensación de fortaleza de espíritu, poco usada en los trópicos. Filosofía y Ensueño, también inédito hasta ahora, muestra los alcances líricos de esta alma. Maneja Centeno Güell todos los métodos, todas las fórmas, con soltura, con naturalidad, con elegancia. Ya es un verdadero poeta. El medio tardará algunos años para hacerle justicia. Cultura afanosa por proclamar gratas verdades, lo afirma frente a los envidiosos y los incrédulos, al compás del ritmo suave y fino de su Danza Oriental.

SEÑORA DE CAMP.

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp. es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enformedades

Probándolo se convencerán de su eficacia. **BOTICA MODERNA** CARTAGO A. Carboni & Co.

Con el desarrollo del transporte por automóviles, todos los países del mundo han llegado a reconocer la necesidad de caminos adecuados que permitan a los vehículos automóviles establecer más Intimas relaciones entre los pueblos limítrofes y los grandes centros de población y proveer medios de rápida comunicación,

El Transporte por Automóviles

El automóvil hace mayor la utilidad de los ferrocarriles existentes contribuyendo al aumento del tráfico con el desenvolvimiento de regiones hasta ahora despobladas. Si los ferrocarriles son pocos, es mucho más rápido y barato construir caminos para automóviles que emprender la construcción de nuevas vías férreas, Va se empleen en coordinación con los ferrocarriles o independientemente, el transporte por automóviles puede proporcionar aumento de movilidad económica a cualquier país que construya los caminos necesarios.

Fuentes de Ingresos para Carreteras

Las fuentes de ingresos más comunes para costear la construcción de carreteras son los impuestos sobre bienes raíces, ya sea en la forma de una contribución general o por repartimientos especiales, el registro de vehículos automó-

viles y el impuesto sobre el consumo de gasolina. Impuesto sobre bienes in-

muebles.

La contribución directa o los impuestos especiales sobre bienes inmuebles deberá dedicarse solamente a costear la construcción de caminos locales y aquella parte del costo de las carreteras del estado que hayan de usarse en conexión con el tráfico local. De esta manera, el contrlbuyente local está llamado a pagar solamente por aquellos caminos que él mismo

Incremento en el valor de la propiedad debido a los caminos.

En muchos casos, la construcción de una carretera aumentará el valor de las propiedades en las poblaciones que pone en comunicación, por hacerlas más accesibles. En este evento, es muy justo que una parte del aumento de los ingresos obtenidos de las contribuciones sobre bienes inmuebles se dedique al mantenimiento de los caminos a fin de compensar ese incremento en el valor de aquellos.

El impuesto de registro

En todos los Estados de los Estados Unidos, y en la mayoría de otros países, se cobra un impuesto de registro de los vehículos automóviles como fuente de ingresos. En la práctica se ha visto que

Exámenes científicos de la vista

SAN JOSE COSTA RICA

Frente al Hotel Francés &

un impuesto bajo, por fomentar el registro y el desarrollo del transporte por automóviles, es más beneficioso que un impuesto alto, y en muchos casos produce ingresos mucho mayores.

Impuesto sobre la gasolina

Debido a la demanda de nuevos caminos y al aumento en el costo de su construcción, se ha considerado necesario establecer impuestos adicionales, los cuales, en los Estados Unidos, han tomado la forma de un impuesto sobre el consumo de gasolina establecido en los cuarenta y ocho Estados, Ese impuesto se considera beneficioso porque se dedica a cos- inuy grande. tear caminos y- carreteras y

hace que el dueño de un ve hículo automóvil pague en proporción al beneficio que recibe usándolos, y a los daños causados por tal uso, determinados por los factores de distancia recorrida, peso y velocidad de cada vehículo. También obliga a los residentes de Estados adyacentes a pagar por el uso de los caminos, que ellos no han ayudado a construir por el pago de un impuesto de registro. El impuesto sobre el consumo de gasolina es fácil de cobrar y poco costoso de administrar. Si bien lo que paga cada contribuyente es poco el total de los ingresos en las cajas de cada Estado es

Continuará.

PROXIMAMENTE

se abrirá al servicio público en el local situado en los bajos de la Cámara de Comercio de propiedad de don Marcelino Bárcena

La Farmacia Italia

del Licenciado en Farmacia

CARLOS FRANCISCO ARIAS

Cuenta con los servicios médicos del

DOCTOR DON JORGE ORTIZ MARTIN

De la Real Universidad de Bologna HORAS DE CONSULTA:

De las 8 1/2 a las 11 1/2 de la mañana De la 1/1/2 a las 2 1/2 de la tarde.

Existencia de drogas frescas y puras, renovadas a diario. El mejor surtido en artículos de tocador Despacho esmerado y escrupuloso de Recetas

Habrá servicio Nocturno tanto del Médico como de la Botica a cualquier hora de la noche a precios convencionales.

De noche a toda hora puede llamarse al Doctor Ortiz Martin, al teléfono 117, o buscarlo en su casa de habitación. Llame a la Botica al mismo teléfono 117

Lecturas y vistas del libro MONOGRAFIA DE CARTAGO



Casa de habitación de don Octavio Cruz

Ya, ya està listo para la venta el libro «Monografía de Cartago.

Compre el suyo ya, porque la edición es muy pequeña.

QUE NOS DEN UN COLON CADA UNA PARA COMPRAR UN AVION QUE SERA PILOTEADO POR EL AVIADOR BOLANOS

El Comité Pro-Aviación Nacional vuelve a hacer un llamamiento a todos los costarricenses admiradores del progreso y de nuestro AS nacional. El ha probado ser no solamente aviador sino un héroe. Le debemos nosotros probar que sabemos reconocer

Un colón es una suma pequeña y hay más de doce mil personas generosas en Costa Rica. Que todas hagan este gesto patriótico y dentro de tres meses tendremos en este país un hermoso aeroplano francés.

MADAME GUSTAVE MICHAUD

Presidenta del Comité Pro-Aviación Nacional

Las personas que anhelen contribuir para esta gran obra de carácter nacional y muy patriótica, pueden hacer sus consignaciones en las oficinas de EL DEBATE, donde se les expedirá el correspondiente recibo. Se advierte que no deben entregar su dinero

Si Ud. no está suscrito suscribase a la

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos. La suscripción vale solo cuatro colones por año.-Números de muestra gratis. Escriba a su Director.

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nota politica tareña Siquirres al día De la Gobernación

prientales; hubo de buscar al joven Aladino, para entrarlo en aquel subterráneo encantado y sacar de alli la lámpara maravillosa.

Así los obreros cartagineses en la pasada campaña política para elegir Municipalidad, se devanaron los sesos y tiraron una papeleta pura y neta de su casta y encontraron de esta suerte el Aladino, politiquearon, les sonó la flauta y llevaron en las elecciones la mayoría. Frotan la lámpara. Pero, Dios-mio, qué fracaso! Los genios se presentan, pero estos no evolucio nan en pro de los obreros y del pueblo en general, como se creía;

total nada en dos platos. Sin embargo, un hálito de esperanza quedaba cual grano de mostaza en nuestro ambiente obrero, pero se desvaneció como flor de un dia, y vemos ahora que nos sitian por todo franco con una caerba de impuestos.

La única esperanza, que cómo faro luminoso nos queda, es que tomando en cuenta la frase del señor Presidente Municipal Ortiz, que en sesión municipal dijo: el Señor Oobernador, de Cartago, al comienzo de esta jornada se creía 'Lego" de la comunidad (se entiende la Honorable Corporación Municipal). Después se creyó "Hermano" y hoy dia, se cree "Superior". Al palpar la necesidad de un grupo de muchachos tareños han pensado en la formación de un

partido politico con el fin de tirar

Como aquel mago de los cuentos una papeleta en las próximas elecciones para Regidores.

Este partido trabajará para llevar a la Municipalidad, única y exclusivamente agricultores y en la mente se tienen los nombres de personas muy honorables y todas ellas agri-

Este partido se llamará "Partido Agricola Popular". Hasta la hora hay en candidato las siguientes personas:

PROPIETARIOS

Alfredo Volio Mata. Ml. Piedra Quirós. Julio Sancho J. Alfredo Monge Vega. José Joaquín Rojas J. Alfredo Meza.

SUPLENTES

Augusto Coto Aguilar. Agustín Solano H. José Joaquin Oreamuna B. José María Ivankovich.

La formación de este partido, es algo que merece la pena, por tratarse de un partido completamente independiente, sin miramientos de ninguna indole solamente por el bien de la comunidad.

Si se logra darle vida a este partido, será algo de lo mucho que el Distrito de San Nicolas, puede reclamar para si, pues le da al Cantón Central una nueva era de resurgimiento y progreso.

Marzo 11 de 1930

Paulino

Siguirres, marzo 17 de 1930 Señor Director de

> EL DEBATE Cartago

Muy señor mío:

Para el conocimiento de Ud. y para lo que a bien tenga, me permito comunicarle, que en reunión de vecinos de esta localidad que se celebró en el mes de febrero próximo pasado, se fundó la sociedad denominada: LIGA PROGRE-SISTA DE TRABAJADORES de Siquirres, integrada en todos sus puntos con personas de reconocida honorabilidad y amor por el trabajo. Los propósitos de la sociedad son el adelanto y progreso de la localidad, como es hacer esfuerzos por llegar a tener un buen gobierno local.

La Directiva quedó integrada en la forma siguiente:

Presidentes Honorarios: Lester Norton Curling, George V. Shedden, Carlos A. Shaw, Anibal Zamora, Ismael Garita, Manuel Cordero O.

Presiden es efectivos: Rubén Castro Solano, Anselmo Monge, Apolinar Gam-

Secretario; Vicente Parra Peraza. Prosecretario: Juan

Domingo 23 a las 8 en el Variedades

Rafael Ugalde Rojas. Tesoro: Lester Norton C. Jefe de Acción: Manuel Romero Arce. Vocales Manuel Angel Conejo, Leoncio Piedra, Luis Montero, Rodolfo Cervantes, Jesús Ovares, Francisco Muñoz,

Al honrarme cumpliendo con esta comunicación encargada por acuerdo de la Directiva, me es grato firmarme de Ud. atentamente

> VICENTE PARRA P. SECRETARIO

Sastrería "LA MODA" ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie "CARTAGO" Sorteo No. 31 Favorecido el No. 19 que pertenece a CARLOS PACHECO D.

Este sorteo se hizo en la Agencia de Policia Vestidos a plazos semanales y mensuales

EN FORMACION UNA NUEVA SERIE

SASTRERIA de ERNESTO FEOLI

Serie B. Sorteo 44 Favorecido No. 93

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Está en formación la Serie C. con 125 socios a @ 3.50

Interesantes escenas de

guerra. Verdún! Verdún!

Martes a la 8.30

Despedia de

Las Estrellas Negras

Demonios del Baile

Precios populares

NACIMIENTOS

María Virginia del Rosario, de Oliva Monge Rodríguez. José Rafael de Jesús, de Eustaquio Arrieta Bonilla y Rafaela Brenes Monge.

María Rosa de Lourdes, de Manuel Ibarra Hernández y Lidia Calvo u ap.

María Lucía de los Angeles, de Santiago Marín uap. y María Luisa Méndez Cortes.

José Angel de Jesús, de Anibal Loría Brenes y Josefa Solano Torres. Elied Margarita Francisca, de Jo-

sé Valverde Cantillo. Lia Maria de los Angeles, de Otoniel Fuentes Chavarría y Yolanda Guillén Calvo.

María de los Angeles Elida, de Tobias Araya Perez y Ester Tenorio Villalobos. Austelina Adelia de Jesús, de

Lisimaco Montero Quesada y Adilia Angulo u ap.

José Anibal Antonio, de Marcelina Ortega Hernández.

Zoila Rosa, de Dorotea Carpio

Ramón Enrique Francisco, de Maria Perez Vega.

Eduvin Ramón de Jesús, de Manuel Hernández Boza y Adelia A-

guilar Villegas. Haydeé Ödilí de los Angeles, de Francisco Paniagua Hernández y Delia Barquero Avendaño.

Maria del Carmen, de Manuel Madrigal Alfaro y Nelly Ramírez

Rafael Lino María, de Rafael Roselló La Oz y Graciela Portuguez

Guadalupe Antonio, de Desiderio

Sequeira Varela y Luisa Brenes Pe-

Abel Isaias de Jesús, de Antonio Mattey y Graciela Quesada Oban-

Gloria de la Trinidad, de Ana

Maria Calvo Madriz. Adoración Belén, de Juan Hidalgo Brenes y Maria Luisa Quirós Calderón.

José Trinidad, de Ramón Rivera Núñez y María Angulo Córdoba. PASAPORTES

Felipe A. Gill Banner, jamaicano para Panamá. C. C. Bailey. Americano para

Nuevo Cristobal. Jesús Rodríguez, costarricense para Europa, (Francia.)

Tobias Bolaños Palma, para Euro-

VISASIONES Miguel Antonio García Guevara, panameño, para Panamá. Enrique Nazari, Italiano, para

Lilia Fernández Guardia panameña, para Panamá

Panamá.

Isabel Denufrio de Fernández panameña, para Panamá.

Ana R. Stevenso panameña, para Semana del 10 al 15 de Marzo 1930

ESTABLECIMIENTO BARCENAS

Especialidad en Tabaco Iztepeque Vinos superiores españoles Harina y Café Molido

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: LABORATORIOS QUÍMICO-INDUSTRIALES

A. FORMOSO - LA CORUÑA - (ESPAÑA)

Reinaldo Córdoba

USTED DEBE COMPRAR UN PIANO WESER

8/8/8/8/8/8/8/8/8/8/



UNICOS IMPORTADORES PARA COSTA RICA

Teléfono 62-Cartago-Apartado 43

8/8/8/8/8/8/8/8/8/8/8/8

_ 29 -

pronunciación poco distinta.

Tomamos el té y nos quedamos mirando a Rasputin en silencio; M., con arrobamiento, y yo, con curiosidad y desconfianza. Por último, se llegó a lo mesa, tomó asiento en un sillón a mi lado y se dedicó a examinarme con escrutadora atención.

No se originó conversación sobre materia ninguna definida. Rasputin, queriendo, por lo visto, mantener el tono de un inspirado del cielo, solía producirse de una manera dictatorial. Su discurso era rápido, voluble inconexo. Citaba textos de la Escritura sin relación unos con otros, y sus palabras dejaban la impresión de algo velado, cuando no caótico. Cuando hablaba me fijaba yo atentamente en su expresión. Algo extraño había en su cara de mujik. Cuando más le miraba más impresión me producía sus ojuelos extrañamente repulsivos. No sólo no había un rasgo de refinamiento espiritual en su rostro, sino que recordaba el de un astuto y lascivo sátiro. Consistía la particularidad de sus ojos en ser muy pequeños, con muy poco color y hundidos en unas cuencas profundisimas, tanto que a distancia no se veian y parecian perdidos en lo hondo de la órbita. De aquí que con frecuencia fuera dificil saber si los tenia abiertos o no. y que solamente la sensación de ser punzado por una aguja indicase que lo estaba mirándo a uno y examinándole con toda atención. La sonrisa de Rasputin era también desconsertable: fria, cruel, maliciosa y sensual. Todo él expresaba un inefable revoltijo escondido tras la máscara de la hipocresía.

A M, la prese cia de Rasputin producia manifiesta excitación. Le brillaban los ojos y se le encendian las mejillas con nervioso arrebato. Ni ella ni su madre le quitaban los ojos, y las, dos, con respiración contenida, acechaban las palabras que pronunciaba el Staretz.

Luego se levantó, nos envolvió a todos en una mirada que quiso fuera cariñosa y amable, y volviéndose a mi dijo al tiempo que señalaba a M.:

-¡Qué gran amiga tiene usted en ella! Hágale usted caso y será su mujer espiritual. Si... Ha hablado muy bien de usted, me dijo muchas cosas, y ahora veo por mi mismo que se llevan ustedes muy bien, que son ustedes hechos el uno para el otro... Querido (no sé su nombre de pila,) hará us-

ted buena carrera, muy buena carrera. Y con estas palabras se salió de la habitación. Yo también me despedí, absorto en mis im-

- 31 -

presiones, de este extraño ejemplar humano. Días después me dijo M. que Rasputin me había tomado gran afición y quería que nos viésemos de nue-

CAPITULO IV

"HAY QUE DAR FIN DEL CRIMINAL STARETZ"

Pero poco después de mi primera entrevista con Rasputín me marché para Inglaterra, a Oxford. En una ocasión, hallándome con una princesa inglesa estrechamente emparentada con lo emperatriz Alejandra Feodórovna, nuestra conversación recayó sobre Rasputin. La princesa oyó lo que yo referia de él con gran interés, y como era muy inteligente, advirtió en seguida el peligro que suponía para Rusia su proximidad a la corte. Me delineó brevemen-

te las características mentales de la emperatriz Alejandra y me expresó su temor de que algunos de sus rasgos, especialmete su tendencia al misticismo morboso, pudieran ser causa de graves complicaciones si Rasputin seguía al lado de la familia real.

- 32 -

Por aquel tiempo mis padres vivían en San Petersburgo v veraneaban en Tsarkoe-Selo. Mi madre era amiga de la emperatriz Alejandra Feodórovna, y se veian con frecuencia. El trato de Rasputin con el emperador y con la emperatriz le inquitaba grandemente, y en sus cartas se refería a menudo a esta ansiedad suya.

La gran duquesa Isabel Feodórovna, que vivía en Moscóu y era de antiguo íntima amiga de mi madre, compartía con ella sus temores. En sus raras visitas a San Petersburgo ponía todo su esfuerzo en persuadir al emperador y la emperatriz de que apartasen de sí al pernicioso Staretz.

Por entonces el peligro de la presencia de Rasputin en Tsarkoe-Selo no se echaba mucho de ver. Fué después cuando los enemigos de Rusia y de la dinastía advirtieron el poder omnimodo de

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

NUM. 101

A LOS LECTORES

Don Abelardo Brenes ha dejado de formar parte de la Empresa EL DEBATE y de la Imprenta Fénix. Ahora tenemos otro nombre Social que es el de SOCIEDAD TIPOGRA-FICA DE CARTAGO.

Todo lo relacionado con administración y redacción del periódico debe ser dirigido al Administrador General don Rubén Hernández. En cuanto a los trabajos de la SOCIE-DAD TIPOGRAFICA DE CARTAGO estará al frente de ellos el mismo señor Hernández y don Ricardo Rojas Martínez.

LA DIRECTIVA

Cartago, marzo 23 de 1930

Avisos Económicos

Se Vende magnifico negocio. derlo personalmente vendo mi negocio de pulperia, situado en la esquina de Las Velázquez. Infórmese por aparte antes de

entenderse conmigo.

Gabriel Brenes F.

DE OCASION Se vende o se cambia por propiedad en Cartago una finca en Tuis de Turrialba de 90 manzanas con clima fresco, buen camino, cultivada de café, bananos, potrero y parte de montaña; con dos casitas para peones. Para informes con Matías Núñez en San Jo-

EN TERRENO que colinda con la finca de don Juan Matamoros (antes del Dr. Valverde) en Orosi, se presta lotes por dos o tres años a personas serias que deseen trabajar. Entenderse con J. A. G. al Ap. 86 en Cartago.

Vendo potrero de 47 manpreces de Oreamuno, buenas aguas y abundantes leñas. Miguel Trejos, San José. Apartado 461.

CLASES DE CORTE Y COSTURA.—Sara Casal v. de Quirós avisa que dará clases de Corte y Costura: Casa de don Modesto Solari.-Lado Sur de la Estación del ferrocarril.

SENORITA SOFIA CASAL frente al Robles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violin Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música.

Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad. Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años conse-

EN LIMAN encuentra la famosé, en la Fábica de Dulces EN LIMON sa cafetería "La Helados, 200 vs. al Sur de La Esmeralda" del cubano Cleveland Duncan, donde se toma sabroso café fresco y variedad de tosteles y golosinas. A 50 vs. al Norte de la Escuela Rafael Yglesias.

> ATENCION Desea Ud. vivir en buen clima, en casa grande, confortable, servicios higiénicos, rodeada de jardín, dos buenos lotes para sembrar hortaliza, lugar para garage y caballerizas? Alquílela por largo tiempo y a precio de situación y vivirá Ud. muy confortablemente como en el campo y a 450 vs. del Parque. Informes, en esta oficina.

TEATRO APOLO

Hoy domingo 23 de Marzo Cuatro colosales funciones -

A las 13 hs. Soberbia e interesante película

LA GARRA DE LOS CELOS

A las 2.30 Matineé; la gran cinta

EL TEATRO SINIESTRO

A las 6.45 La película dramática, titulada:

POR LA VIA LACTEA

A las 8, Noche de Gala

Paramount presenta la sentimental comedia: EL ULTIMO VALS

Estreno de Extras Vitaphone

Paramount News No. 17-18

Ecos y Notas de la Vida Social



Sta. Elfrida Masis

Pasa unos días de vacaciones al lado de su familia en esta ciudad, la distinguida Profesora, señorita Leticia Beja-

Saludamos en esta ciudad al Ing. don Bernardo Yglesias.

Hoy salen en vía de paseo a Cachí las señoritas Claudia y Olga Ortiz, Alicia y Julia Soto, Alicia y Lilia Ebrahams, Rosa María y Flora Volio,

La sociedad...

Viene de la página cuarta

pobres. Es Presidenta de esta simpática Sociedad la gentil señorita Flora Cubero Rojas. Los fines que persigue este distinguido grupo de niñas que hicieron el año pasado el sexto grado, y hoy hacen el primero del Colegio de San Luis, son dignos de aplauso, pues como se ve se trata de apoyar a las niñas pobres para comprar útiles y enseres de costura.

Nos complacemos en felicitar a la señorita Rafaela Quesada y a las señoritas que forman parte de una sociedad cu- jada. ya labor es tan encomiástica.

NUESTROS AMIGUITOS



Dorita y Fransisco Peña Genet

Del distinguido hogar de don Julio Peña M. y doña Celia Genet; amiguitos que engalanan hoy nuestras columnas en homenaje que les hacemos por sus generosos elogios de esta hoja.

Carmencita Odio y los jóvenes Gastón Peralta, Carlos Mamuel Odio y José Morúa. Les deseamos una buena y divertida excursión.

Ayer contrajó matrimonio don Victor Flitcher con la señorita Anita Correa de Panamá y ayer mismo salieron para Limón con propósito de embarcarse rumbo a la vecina del Sur. Que lleven feliz viaje.

Regresaron ayer de su paseñora doña Victoria de Masis, su hija la señorita Elfrida y su sobrina la señorita Nina. Se manifiestan muy complacidas de su excursión. Nos alegramos.

En viaje de negocios saludamos en Cartago a don Hernán Chavarria.

Procedente de Estados Unidos llegó al país el joven Ing. Agrónomo y Veterinario, don Ricardo Güell Iglesias, quien viene contratado por el Gobierno como Profesor de la Escuela de Agricultura.

También regresó de su temporada en Panamá la bella señorita Dorita Odio, quien trae las más gratas impresiones de la vecina república donde fué muy atendida y corte-

Regresó de su temporada en Putarenas la apreciable señora Mariana Montealegre de García, acompañada de su pequeño hijo Rodolfo.

Procedentes de Panamá están hospedados en el Hotel Chicago don Antonio Sosa, y su distinguida liffa la señorita Eugenia.

También se hallan hospedados en el Hotel Chicago don Tomás Herrera, su apreciable seo a Panamá la distinguida señora doña Lola y sus simpáticas hijas las señoritas Magdalena, Raquel y Lolita. Les deseamos grata permanencia y una larga temporada en Car-

> Llega hoy al Hotel Chicago don Claudio Castro Argüello y su gentil esposa, quienes vienen en viaje de

Hoy llegará de Turrialba la señora doña Ofelia de Portocarrero, esposa de don Alfonso Portocarrero, con objeto de pasar una temporada en Cartago.

Han regresado al país después de algunos meses de permanencia en la Habana don Alberto León Páez y su senora esposa.

Después de pasar una temporada entre nosotros la encantadora señorita Ana Raquel

Temen los...

Viene de la primera

más o menos salidos de tono, se debe provocar un acercamiento amistoso, inteligente, entre productores y beneficiadores, para que en una forma racional compartan las responsabilidades del negocio. En la forma que se vislumbran las cosas y por la sintomas que se notan, los exportadores quieren o pretenden, recargar soure los pobres productores, como la cenicienta del cuento, todos los platos rotos.

Es buena hora que los exportadores, como empresarios que exponen un capital a los vaivenes de los negocios, se dejen un margen de ganancias, pero que no traten de matar ne el acuerdo a que me he la gallina de los huevos de referido.

Cronista A. Turrialba, marzo 1930.



Sta. Nina Masis

Stevenson ha regresado a Pa-

La Srita. Flora Robert procedente de San José, se encuentra entre nosotros.

Procedentes de Panamá se encuentran hospedados en el Hotel Francés los distinguidos veraneantes Mr. C. J. Grandhl y señora, T. W. Mac. Guffie, Mr. Whitever y señora, Mr. Elliot y un niño, Judith, Diamatina y A. E. Walker; A. F. Mc. Dale, E. M. Loring y otros que no pudimos anotar.

Tanto en el Hotel Chicago como el Francés tienen abundante número de huéspedes, debido a las facilidades que ofrece Cartago a los turistas además de su buen clima.

La señorita Francia Sancho se halla pasando una temporada en Birris.

Ayer estuvo en Cartago don Alberto Ortuño.

Carta abierta

Viene de la primera página

Apoderado, todos ellos inspirados en mezquinos personalismos antes que en el bien y prestigio de la institución. Esto es lo cierto; pero es sensible que, para lograr tan pobres ob: jetos, se haya querido ensombrecer mi reputación. Más digno habría sido que los señores miembros de la Junta, francamente, sin subterfugios engañosos, hubiesen declarado los motivos reales a que ha obedecido la revocación de mi poder.

. En virtud de lo expuesto, sírvase elevar a conocimiento de ese Cuerpo mi más vehemente protesta por la apreciación, tan injusta como denigrante, que contie-

Soy su atto. y s. s.,

Fernando Volio

tiene la Sastrería Ernesto Keiths un nuevo y variado surtido de casimires ingleses, para la venta al contado o por abonos semanales. Aproveche la oportunidad. Consulte nuestros precios y condiciones. Calle Comercio 250 varas al oeste de la Bodega del Ferrocarril.

Hoy Domingo 23 de MARZO

A las 13 hs. COMICAS DE ESTRENO

A las 2.30 Un Matinee especial para señoritas con la película 👺

Sombras de la Noche

LA GRAN PRUEBA

A las 6,30 Gran tanda para familias con la película:

A las 8, Noche de Gala

ESTRENO DE REVISTA PATHE

Cuatro Colosales y bien Escogidas Funciones